
 

 付紙様式１

令和５年度　入札監視委員会議事概要 

沖縄防衛局 

   開 催 日 及 び 場 所 令和６年２月２９日（木）    於：沖縄防衛局

委　　　　　　員 矢吹　哲哉(委員長：琉球大学名誉教授) 
堤　純一郎(琉球大学名誉教授) 

 （五十音順）
 仲里　豪　（弁護士）

原田　泰人(公認会計士)  
山城　 勝 (元沖縄県経営者協会常務理事）

 
Ⅰ　沖縄防衛局が発注する建設工事等に関する審議 

審 議 対 象 期 間 令和５年１０月１日　～　令和５年１２月３１日

審 議 対 象 件 数 ８６ 件

１．入札状況について（入札参加資格の設定、指名及び落札者決定の経緯等について）

 抽 出 件 数 　　　　　　　　３　　件 （審議概要）
･　対象期間における契約状況、 

建 一 般 競 争                 ３    件  指名停止状況、低入札価格調査 
  について報告。 
設 一 般 競 争 （ 政 府 調 達 協 定 対 象 外 ）                 －    件 　 業務概要、競争参加資格の設 
  定及び落札者決定の経緯等につ 
工 指 名 競 争                 －    件  いて説明
 
事 随 意 契 約                 －    件

建設コンサルタント業務等                 ５　  件

 意　見 ・ 質　問 回　　　　　答
 
 【建設工事】  
 一般競争入札方式  
 ・空自那覇外（５）局舎改修等  
 電気その他工事  
 〇　高い落札率にも拘わらず、 〇　本工事を落札した者の積算内
 低入札価格調査となった状況 訳明細書は公表されている積算

  を確認したい。 基準に基づき積算されており、
  当局の予定価格と近い金額であ
  ったが、主要な資材価格が当局
  の積算よりも安価であったこと
  から、調査基準価格を下回った
  ものであるが、施工体制の確認
  を行い、低入札価格調査を実施
  後、適切に履行されると認めら
  れたことから、落札候補者と決
   定したものである。
   
   

 〇　施工体制確認評価点が低い 〇　本工事を落札した者は当局発
  が、施工に影響はないのか。 注工事の受注実績も多く、その

  施工成績も高かった案件も多く



  あることから、工事施工の品質
   確保がなされると考えている。
   
   

 一般競争入札方式  
 ・瑞慶覧（Ｒ５）雨水排水路改  
 修整備土木工事（その２）  
 〇　申請者が17者と多いが、辞 〇　本工事の入札にかかる辞退に
 退者が4者、無効が6者となっ ついては他案件受注により、配
 て、有効入札が激減した理由 置予定技術者の配置ができなく

  を確認したい。　 なったことによるものではない
  かと考えている。また調査基準
  価格を下回った者が施工体制確
  認の資料提出を辞退した場合に
  ついては入札を無効としてい
   る。
   
   

 〇　施工体制確認調査に応じる 〇　受注意欲により応じる場合
 場合と辞退する場合の違いは や、施工体制確認後の評価点の

  何か。 減点を予想して他の応札者の評
  価値を下回ることで落札候補者
  とならないだろうと判断し、辞
  退する場合もあるのではないか
   と考えている。
   
   

 一般競争入札方式  
 ・瑞慶覧（Ｒ５）給水施設  
 （４２９０）整備電気その他  
  工事  
 〇　一者応札となった原因を確 〇　本工事の工事着手時期におけ

  認したい。 る配置予定技術者の確保や、そ
  の時期の手持ち工事、工事概要
  における電気以外の設備工事に
  対応する協力会社の確保などの
  調整が整わず入札参加を見合わ
   せたと考えている。
   
   

 〇　年末からの工期でなけれ 〇　本工事の着手時期は令和６年
 ば、入札状況が違っていたの ９月を予定し、その着手に必要

  ではないか。 な工事準備期間を考慮し、令和
  ５年の９月に入札手続きを開始
  しており、その工程を入札公告
  資料に明示していたが、結果的
  に参加を希望していた者も配置
  予定技術者の確保や協力会社と
  の調整が整わなかったのではな
   いかと考えている。
   
   

 【建設コンサルタント業務】  
 一般競争入札方式  
 ・那覇港湾施設（Ｒ５）土質調  
 査  
 〇　高額の調査事業にも拘わら ○　本業務は那覇港湾施設の機能
 ず、多数の企業によるＪＶ１ を代替施設へ移設するため、移
 者の応札になっている状況 設予定先海域の水深２５ｍ以深
 を、業務内容を含めて確認し までの機械ボーリングや、原位



  たい。 置試験、磁気探査を実施する内
  容となっており、多数の企業に
  よるＪＶ１者の応札となったと

                考える。
   
   

 一般競争入札方式  
 ・空自那覇外（５）給排水等整  
 備土木調査検討  
 ○　調査検討の意味を確認する ○　本業務は自衛隊４基地におけ
 ことと、複数の企業によるＪ る既設給水管、既設汚水管につ
 Ｖが対応する業務内容を確認 いて現地調査し劣化や機能不備

  したい。 状況を確認して更新等を検討す
  るもので、契約業者に聞き取り
  したところ、ＪＶの代表者と構
  成員で、各基地を分担し業務を

   　 進めているとのことである。
   
   

 〇　分割発注でもよかったので 〇　配管等の老朽更新や強靭化に
  はないか。 ついての検討を同一の考えや、

  経済性のもとに横並びで進めて
  いく必要と、また技術者不足の
  点をＪＶとする事で、担当割り
  が可能となる事などを考慮した
   ものである。
   
   

 一般競争入札方式  
 ・空自那覇（５）測量等調査  
 ○　多数の応札者が競合し、落 ○　本業務は新設工事に伴う建設
 札率も低い業務内容と予定価 予定地の測量調査で基準点測
 格の妥当性について確認した 量、現地測量、既設構造物調査

  い。 を実施するものである。また予
  定価格は国の積算基準に基づき

  直接測量費及び諸経費の積算を
  行っている。応札した各者とも
  直接測量費は当該積算基準に基
  づき積算されており、当局の積
  算と変わりないが、契約受注者
  については諸経費を削減し応札
  したとして、低入札価格調査に
   より確認している。
   
   

 公募型プロポーザル方式  
 ・那覇港湾施設（Ｒ５）基本設  
 計  
 〇　多数の企業が参加するＪＶ 〇　本業務は港湾施設の基本設
 １社の応札および落札になっ 計、施設配置検討を行うもので

  ている業務内容を確認する。 法令に基づいた建物の仕様や構
 また、分割発注の可能性も 造形式、仮設計画の検討、それ

  確認したい。 に付随した設備等の必要な能
  力、容量の算定など、土木、建
  築、設備各分野における基本設
  計業務であるため、分割発注で
  はなく、一つの発注として各分
  野の情報共有を図り業務工程管
  理をしつつ進める必要があると
   考えている。



 公募型プロポーザル方式  
 ・シュワブ（Ｒ５）ジュゴン監  
 視等業務  
 〇　以前から同じ企業が受注し ○　本業務を発注するにあたり、
 ている業務内容を確認した 予定価格の資とするため見積り

  い。　 を３者からいただいており、業
  務内容は他者も実施することは
  可能と考えているが、海上等で
  長期間を実施する業務のため、
  技術者の拘束期間や、船の手配
  などの状況を鑑みて、参加を見

                合わせている業者がいるものと
  考えている。

 

     委員会による意
   　見の具申又は勧

  　告の内容

２．談合疑義案件の処理状況について

 談 合 疑 義 件 数 　　　　　　０ 　件        　（審議概要）
 

  工 談 　合 　情　 報             ０   件
  

 事 点 検 結 果 疑 義             ０   件
 

  業 談 　合 　情　 報             ０   件
  

務 点 検 結 果 疑 義             ０   件

 意　見 ・ 質　問                回　　　　　答
    ○委員からの
       意見・質問

 　 ○それに対する            なし                            なし
     回答等

      委員会による意
   　見の具申又は勧                      　　　なし

  　告の内容

３．入札結果の事後的・分析結果について

審　議　概　要  

 意　見 ・ 質　問 回　　　　　答
    ○委員からの
       意見・質問

 　 ○それに対する
      回答等

  
      委員会による意
   　見の具申又は勧                           なし

  　告の内容

４．再苦情処理（再説明請求回答）

 再 苦 情 申 立 件 数 総件数　　　　０　件 （備考）



（再説明請求件数）

建 一 般 競 争 （ 政 府 調 達 協 定 対 象 外 ）               ０  件
 設
 工 指 名 競 争               ０  件

事
随 意 契 約               ０  件

建設ｺ ﾝ ｻ ﾙ ﾀ ﾝ ﾄ業務等※               ０  件

 申立日 件　　名 契約方式 内容等
 

 再苦情申立概要
（再説明請求概要）

 意　見 ・ 質　問 回　　　　　答
 

   委員からの意見
   ・質問、それに なし なし

対する回答等　

  委員会による意
  見の具申又は勧 なし

告の内容　　　

　＊　建設コンサルタント業務等の再苦情処理については、公募型プロポーザル契約及び簡易公募型

 プロポーザル契約方式を除く。



令和５年度 入札監視委員会議事概要（航空自衛隊） 

開催日及び場所 令和６年２月２９日（木） 於：沖縄防衛局 

委    員 

矢吹 哲哉（委員長：琉球大学名誉教授） 
堤 純一郎（琉球大学名誉教授） 
（五十音順） 
仲里 豪 （弁護士） 
原田 泰人（公認会計士） 
山城 勝 （元（一社）沖縄経営者協会 元常務理事） 

 

Ⅰ 航空自衛隊が発注する建設工事等に関する審議 

 

審 議 対 象 機 関 航空自衛隊 

審 議 対 象 期 間 令和４年４月１日 ～ 令和５年３月３１日 

審 議 対 象 件 数 ２９件 

１．入札状況について（入札参加資格の決定、指名及び落札者決定の経緯について） 

抽 出 件 数 ３件 （審議概要） 

・調達の概要、競争参加資格の設定及び

落札者決定の経緯について 

一 般 競 争 ２件 

指 名 競 争 ０件 

随 意 契 約 １件 

 

 

 

 

意 見 ・ 質 問 回     答 

【一般競争入札】 

１（４）空調設備改修工事 

 

○  複数の項目にそれぞれの率を掛け

て低入札価格調査の基準価格を算出

しているとのことですが、今回の契

約の場合はどの項目が一番調査基準

価格への影響が大きかったのか。 

 

 

２ （４）No.１フィルタースタンド改修

工事 

 

〇 専門的な工事だと思われるが、県内

に対応可能な業者は複数あるのか。 

 

 

 

 

 

 

 

〇 工事内訳の大部分を占める直接工

事費に１０分の９．７を乗じています

ので、この項目の影響が大きいです。 

 

 

 

 

 

 

 

〇 専門的な工事ではあるものの、県内

の業者からも下見積もりは得ていま

した。 

 このフィルターの設置は、相当古

く、アスベストが含まれている可能

性があったため別契約で調査を実施



 

 

 

 

 

 

 

 

【随意契約】 

３ コンクリート柱撤去工事 

 

〇 随意契約の場合、何社以上に声掛け

する等の基準やルールはあるのか。 

 

 

 

〇 今回は競争性の確保という観点から

言うと最低限の２社からの見積もり取

得だが、随意契約の要求が提出された

場合はＨＰ等に掲載するのか、それと

も官側からの声掛けだけか。 

 

〇 声掛けを実施する様式やマニュアル

等は部内にあるのか。 

 

 

〇 過去の実績は重要なのか。 

 

したところ、アスベストが含まれて

いることが判明しました。この調査

結果により仕様書を修正する必要が

発生し、作業に時間を要した結果、契

約時期が１２月末と遅くなりまし

た。短い工期が影響し、見積もりを提

出したもう１社は入札参加を辞退

し、結果１社応札となりました。 

 

 

 

〇 基準等はありませんが、最低でも２

社以上に声掛けは実施し、契約によっ

ては５社から見積もりを得ている契

約もあります。 

 

〇 基本的には声掛けだけですが、随意 

契約であっても、ＨＰに情報を掲載 

し、オープンカウンターで契約を締結 

する場合もあります。 

 

 

〇 マニュアル等はありません。過去の 

契約実績や工事の資格等を踏まえ、声 

掛けを実施しています。 

 

〇 参考とする要素の１つです。 

 



 

Ⅱ 契約実施機関が締結する契約（地方防衛局等が発注する建設工事等を除く。）に関する審議 

 

審 議 対 象 機 関 航空自衛隊 

審 議 対 象 期 間 令和４年４月１日 ～ 令和５年３月３１日 

審 議 対 象 件 数 ２，９８８件 

１．入札状況について（入札参加資格の決定、指名及び落札者決定の経緯について） 

 

抽 出 件 数 ５件 （審議概要） 

・調達の概要、競争参加資格の設定

及び落札者決定の経緯について 

一 般 競 争 ３件 

指 名 競 争 ０件 

随 意 契 約 ２件 

 

 

 

 

 

意 見 ・ 質 問 回     答 

（一般競争入札） 

 

１ 使用済自動車売払い 

 

〇 予定価格を作成する際に、落札業者か 

らも下見積もりを得ているのか。 

 

 

 

 

 

 

〇 車両状況については作動不能となって 

いるが、自衛隊が売払いをする車は全て 

動かない状態なのか。 

 

 

 

 

２ 直管形ＬＥＤランプ１７個以下２３８

品目 

 

〇 火災の恐れがあるため、蛍光管を交換

する際は、安定器も変える必要がある。

この場合の電気工事にはどう対応してい

るのか。 

 

 

 

 

〇 落札業者も含めた複数業者か

ら下見積もりを得ています。予定

価格を作成したのが５月２６日

であり、開札日が５月３１日であ

るので、この５日間で業者間の駆

け引きがあったのではないかと

推察します。 

 

〇 売払い対象になっている車両 

の中には動かない状態の車も含

まれていると思われますが、車検

切れ等により公道を走れない車

もあると思料します。 

 

 

 

 

 

〇 航空自衛隊において、施設隊と 

いう部署があり、専門職も存在し

ているため、対応は可能です。 

 



３ ４月分糧食（那覇） 

 

〇 糧食の契約状況を見ると、当該業者と

の契約実績が多いが、他の業者名も記載

されているため競争性は確保されている

と思われるが、業者ごとに得意な分野が

あるのか。 

 

 

 

（随意契約） 

 

４ 冷蔵庫５個以下１１品目 

 

〇 見積判定票において㈱コジマが辞退と

記載されているが、辞退の理由はあるか。 

 

 

 

 

 

〇 ＴＶの規格やシャープ等のメーカーの

指定はあるのか。例えば「３２型のＴＶ」

という指定のみであれば、より経済的な

価格での契約が可能ではないのか。 

 

〇 受け手側から、この同等品は可能かと

いう反応もあるのか。 

 

 

 

（不落随意契約） 

 

５ 宿舎借上４１５人以下４件  

 

〇 応札者が何故いなかったのか。 

 

 

 

 

 

〇 はい。当該業者については、全

般的に応札できる強みがありま

す。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇 業者から下見積もりを得て予 

定価格調書を作成したのが２月 

で、納期が３月１７日の契約案件 

であったため、納期までの期日等 

を考慮した上での経営判断だと 

思料します。 

 

〇 同等品を可としていますので

経済的な価格の契約になってお

ります。 

 

 

〇 はい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇 大きな島ではないため、入札参

加資格を保有している業者がい

ませんでした。 

 



〇 予定価格よりも入札金額の方が高かっ 

 たために入札不調となった案件ではない 

 ということで良いか。 

 

〇 はい。 

 

 

 


